

RESILENCIO

Resilencio. Rural. Plural. Cultural. Somos una asociación que ha ido creciendo en la Sierra durante los últimos años. Desde 2017, personas con proyectos personales y profesionales de diferentes ámbitos —cooperativismo, producción audiovisual, artes escénicas, artesanía, humanidades, ciencias sociales, etc.— comenzamos a cruzar caminos de una forma orgánica para comenzar a vivir en el medio rural, rodearnos de la gente que lo habita y de un entorno natural lleno de agua. La idea que llevábamos en mente era originar un lugar de encuentro, intercambio y aprendizaje en el que tengan cabida tanto el pueblo como otras personas que vengan de la ciudad buscando unos ritmos más tranquilos y armónicos. Creemos que entre ambos pueden darse sinergias y aportarse mutuamente.

Recorrimos diferentes pueblos de la Sierra del Segura y, tras el mapeo, decidimos instalarnos en Molinicos. Una vez aquí, realizamos pequeñas actividades para conocer y colaborar con el vecindario, como encuentros de música y baile tradicional o la jornada «Goza en la poza», en la que nos juntamos para limpiar un espacio natural de baño dentro del casco antiguo e hicimos un taller de reciclaje.

Poco a poco, nos fuimos conociendo y creando más vínculos con el pueblo, así que pensamos en crear una asociación y buscar un espacio en el que desarrollar proyectos artísticos, medioambientales, sociales, etc. y, al mismo tiempo, promover la soberanía alimentaria.

Nos gustaba la idea de tener un espacio en el que aunar todas estas iniciativas y, buscando, apareció la antigua fonda del pueblo, un espacio que, en su día, albergó a personas que venían a hospedarse, descansar, comer y realizar sus trabajos, algunos de ellos artísticos. Nos gustó la idea de que ese lugar volviera a cobrar vida, de la misma forma que antiguamente, pero adaptada a nuestros tiempos. Además, al indagar en la historia de la casa, vimos que databa de 1900, y uno de nuestros principios es la rehabilitación y puesta en valor de la arquitectura tradicional popular, así que con todo esto sobre la mesa no había mucho más que pensar. La Fonda de Molinicos era justo lo que buscábamos.

Pero, ¿dónde nace la palabra Resilencio? En medio de todo esto, se grabó un videodanza, dirigido por Cecilia Jiménez, interpretado por su taller coreográfico y producido por Otro Ángulo Audiovisual. Se puede decir que este fue el primer proyecto participativo en el que colaboró el colectivo como espacio de apoyo a la creación dentro del mundo rural, y en el que también se volcó el pueblo para que saliera adelante. Ese proyecto se llamó Resilencio, y lo que se originó en torno a él define una de las iniciativas que queremos poner en marcha en La Fonda: un espacio de des-conexión para la creación artística que favorezca



Presentación de Resilencio en Molinicos

la concentración y la proximidad de las personas dentro del proceso, un caminar lento que se extrapola al resto de principios del colectivo. Este trabajo se presentó en Molinicos, en diciembre de 2019, como forma de intercambio con el pueblo en un encuentro festivo.

En 2020, comenzamos a adquirir poco a poco este espacio para integrar en él nuestras iniciativas, aunque el inicio del proyecto se vio interrumpido con la llegada de la pandemia. Pero nuestra ilusión no decayó. Con las mismas ganas, o más si caben, seguimos caminando a pesar de la circunstancia sociosanitaria, posponiendo proyectos y avanzando en otros. Como colectivo, hemos aprovechado este traspás para conocernos como equipo humano, cuidarnos y reinventarnos. Estamos rehabilitando el espacio y cultivando. Además, hemos realizado varias actividades para hacer al pueblo partícipe. Ahora mismo tenemos en marcha el proyecto «Palabras con raíz», una recopilación de palabras de la zona. Hace unos meses organizamos el «I Concurso de Leñeros para la Sierra de Alcaraz y del Segura» con la idea de revalorizar uno de los saberes ancestrales que aún perduran en los pueblos, el de calentarse de forma sostenible con energía local. Y, recientemente, hemos querido reivindicar el 8 de marzo como Día Internacional de las Mujeres. A pesar de ser un año complicado, consideramos que era importante visibilizar el valor de las mujeres del pasado, presente y futuro en el territorio. Con esa idea, preparamos una actividad que ha tenido muy buena acogida y con la que estamos muy contentas. Pusimos un corcho en la puerta de La Fonda para que las vecinas lo llenaran con sus fotos, textos e ilusiones, y se ha convertido en una preciosa obra colectiva ■

Podéis encontrarnos en Facebook como Resilencio y en Instagram como @resilenciorural.